

Biografías

CARMEN HORNERO HORNERO



Carmen Hornero Hornero nació en Granátula de Calatrava el 29 de Junio de 1906, en la Calle del Arco. Sus padres eran Jesús Antonio Hornero Nieto, de profesión maestro, y Sacramento Hornero Chacón, ambos nacidos en la localidad de Pozuelo de Calatrava. Al menos tuvo una hermana, Antonia Blasa, y un hermano, Olayo.

Obtuvo su título de Maestra de Primera enseñanza el 18 de octubre de 1927, pasando por varios destinos: Interina en Puerto Lápice (del 22 al 30 de noviembre de 1928), en Arroba de los Montes (desde el 8 de diciembre de 1928 al 2 de julio de 1929), en La Solana (del 18 de junio de 1930 al 30 de septiembre de ese mismo año), en Ciudad Real (desde el 1 de septiembre de 1931 al 29 de mayo de 1932) y, finalmente, en Fernán Caballero (desde el 3 de junio de 1932 al 5 de julio de 1934).

En esta última localidad contrajo matrimonio con el Maestro Nacional Carmelo Enrique Duarte Pons, un mes antes de ser elegida alcaldesa. Por ello, cuando se produjo el nombramiento resultó curioso para la prensa que, además de que algunas mujeres desde hacía unas semanas regían algunos pueblos, había una de ellas que estaba celebrando su luna de miel.

En una crónica de la época, en la Revista Estampas de Madrid, el Gobernador Civil de la Provincia de Ciudad Real (Don Ramón Fernández Mato) podemos observar la siguiente conversación:

“... ¿A que no tienen ustedes ninguna [Alcaldesa] en plena luna de miel?”

Y es verdad. En FernánCaballero, la alcaldesa, que es, al mismo tiempo maestra, se casó exactamente hace un mes con el maestro del pueblo. No es difícil imaginarse las terribles complicaciones que de esta coincidencia se derivan. Yo, aunque nadie me las ha contado, las imagino. A los veintitrés años, bonita, ilusionada, ¿qué novia no le repite como un leitmotiv al novio?:

- ¿Verdad que no nos separaremos nunca? ¿Verdad que iremos a todas partes juntos?...

... Alguien me ha contado que la gentil alcaldesa de Fernancaballero ha tenido el rasgo delicioso de hacer de su esposo algo así como un alcalde consorte. Los dos juntos presidían las sesiones, o iban al frente de una Comisión para entrevistarse con el gobernador civil.

... Es muy joven -veintitrés años-, guapa, simpática; se llama Carmen Hornero, su marido. Enrique Duarte. No parecen, ninguno de los dos, entusiasmados por el nuevo cargo.

- Fue una sorpresa -me dice el marido-. Yo hice cuanto pude porque me eligieran a mí alcalde y evitar a mi mujer todos los trastornos consiguientes. Pero no conseguí nada y la nombraron a ella.

- ¡Y con bien poca oportunidad!—interrumpe la alcaldesa—. Acababa de quedarme sin criada, y desde entonces estoy atendiendo a la escuela, al Ayuntamiento y a la cocina, ¡Es demasiado!

Luego hablamos de cosas serias:

- Quiero que arreglen la plaza del pueblo que está muy mal. Y que se apruebe la construcción de un grupo escolar.

Lo que no me dice, pero que yo creo adivinar, es su deseo de que las próximas elecciones municipales le permitan continuar esa luna de miel interrumpida por unas austeras discusiones en un Ayuntamiento manchego".

Tras la experiencia política, Carmen Hornero ejerció como maestra sustituta en Herencia (del 20 de enero de 1935 a 11 de febrero de 1935), como maestra interina en Puertollano (en dos periodos de tiempo, primero desde el 12 de febrero de 1935 a 16 de septiembre de 1935 y, tras la Guerra Civil, desde el 4 de febrero de 1946 a 30 de septiembre de 1946).

Un hermano suyo, el también maestro nacional Olayo Homero Hornero, de 22 años, murió asesinado el 28 de agosto de 1936 en Ciudad Real por su pertenencia a Falange Española.

Desde el 1 de octubre de 1946 el matrimonio de maestros nacionales residió en Ballesteros de Calatrava, donde Carmelo se encontraba destinado como maestro.

Ya en los años 50, la actividad profesional la llevó fuera de la provincia de Ciudad Real. Según el nombramiento publicado en el Boletín Oficial del Ministerio de Educación, ejerció como maestra propietaria provisional rural de la Escuela Mixta de Muro de Roda (Huesca). desde el 25 de octubre de 1950 hasta el 10 de enero de 1954, fecha en la que cesó en el cargo por motivos de salud regresando a Puertollano.



Carmen Hornero falleció en San Sebastián de los Reyes (Madrid), el 26 de mayo de 1998.

FUENTES:

RODRÍGUEZ IGLESIAS, María Jesús (2021): "Alcaldesas y concejalas por designación en la provincia de Ciudad Real durante la Segunda República: Las Comisiones Gestoras de 1933". Cuaderno de Estudios Manchegos.

<https://www.cervantesvirtual.com/downloadPdf/escuela-espanola-2199/>

Revista Estampa, número 266, 11/02/1933. "Alcaldesas manchegas", p. 5. Biblioteca Nacional de España. Hemeroteca Digital



“Una Alcaldesa en plena Luna de Miel”.